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Сохраняющиеся высокие заболеваемость и смерт-

ность от сердечно-сосудистых заболеваний (ССЗ) обу-

словливают актуальность поиска новых информативных 

и доступных методов диагностики для скрининговых об-

следований пациентов с повышенным риском развития 

ССЗ и их осложнений с целью первичной и вторичной 

профилактики. Одним из интенсивно исследуемых на-

правлений в этой области является изучение роли сосуди-

стой стенки в патогенезе ССЗ. По данным множества 

эпидемиологических исследований, повышение жестко-

сти артериального русла является независимым фактором 

риска (ФР) развития ССЗ, маркирующим повышенный 

риск развития инсульта, ишемической болезни сердца, 

расслаивающей аневризмы аорты, смерти от ССЗ [1]. 

doi: 10.17116/terarkh201688420-23
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Жесткость артериального русла у пациентов с различными 
факторами риска развития сердечно-сосудистых заболеваний
А.Е. НОСОВ, А.С. БАЙДИНА, Ю.А. ИВАШОВА, Е.М. ВЛАСОВА, В.Б. АЛЕКСЕЕВ

ФБУН «ФНЦ медико-профилактических технологий управления рисками здоровью населения». Центр медицины труда и профпа-
тологии, Пермь, Россия

Резюме
Цель исследования. Изучить особенности изменения параметров жесткости артериальной стенки (ЖАС), полученных 
методом сфигмоманометрии, у пациентов с различными факторами риска (ФР) развития сердечно-сосудистых осложне-
ний (ССО).
Материалы и методы. Обследовали 208 работников предприятия горнодобывающей промышленности, которые имели ФР 
развития ССО: артериальная гипертония, абдоминальное ожирение и курение. Группу сравнения составили 75 работни-
ков данного предприятия, у которых эти ФР отсутствовали. ЖАС исследовали на аппарате Fukuda denshi VS-1500 VaSera 
с определением CAVI, ABI, UT, %МАР, AI, tb, tba.
Результаты. В группе пациентов с сочетанием ФР установлено статистически значимое превалирование по отношению к 
группе сравнения практически всех индексов сфигмоманометрии, характеризующих ЖАС, что свидетельствует о менее 
благоприятном долгосрочном прогнозе у пациентов данной категории.
Заключение. Пациенты, имеющие отклонения параметров ЖАС, должны включаться в группу риска развития сердечно-
сосудистых заболеваний и ССО с дальнейшей детальной оценкой имеющихся ФР с целью профилактики. Целесообразно 
включение объемной сфигмоманометрии в программы скрининговых обследований.

Ключевые слова: жесткость артериальной стенки, факторы риска, первичная профилактика, объемная сфигмоманоме-
трия.

Arterial bed stiffness in patients with different cardiovascular risk factors
A.E. NOSOV, A.S. BAYDINA, YU.A. IVASHOVA, E.M. VLASOVA, V.B. ALEKSEEV

Federal Research Center for Medical and Preventive Health Risk Management Technologies, Center for Occupational Medicine and Pathology, 
Perm, Russia

Aim. To investigate the specific features of changes in the arterial wall stiffness (AWS) parameters obtained by sphygmomanometry 
in patients with different risk factors (RFs) for cardiovascular events (CVEs).
Subjects and methods. A total of 208 mining enterprise workers who had cardiovascular RFs, such as hypertension, abdominal 
obesity, and smoking, were examined. A comparison group consisted of 75 workers of this enterprise who had no these RFs. AWS 
was examined using a VaSera VS-1500 (Fukuda Denshi, Japan) to determine CAVI, ABI, UT, %МАР, AI, tb, and tba. 
Results. The group of patients with a combination of RFs versus the comparison group showed a statistically significant prevalence 
of virtually all sphygmomanometric indices characterizing AWS, which is suggestive of a less favorable long-term prognosis in 
this category of patients.
Conclusion. The patients having abnormal AWS parameters should be included in a group at risk for cardiovascular diseases 
and CVEs and their existing RFs be further assessed in detail for a preventive purpose. It is appropriate to incorporate volumetric 
sphygmomanometry in screening examination programs. 

Keywords: arterial wall stiffness, risk factors, primary prevention, volumetric sphygmomanometry.

АГ — артериальная гипертония

АД — артериальное давление 

АО — абдоминальное ожирение 

ЖАС — жесткость артериальной стенки 

ПВ — пульсовая волна 

ПД — пульсовое давление 

СРПВ — скорость распространения ПВ

ССЗ — сердечно-сосудистые заболевания

ФР — фактор риска 

%MAP — степень «сглаженности» АД 

ABI — лодыжечно-плечевой индекс

AI — индекс прироста

CAVI — сердечно-лодыжечный сосудистый индекс

tb — время между прекомпонентами II тона сердца и инци-

зурой на ПВ плеча

tba — время между началом подъема ПВ плеча и началом 

подъема ПВ голени 

UT — время подъема волны
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